

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 45 céntimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.
En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.
FUERA DE PAMPLONA.
Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.
DIRECCION Y REDACCION.
Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Dios y Fueros.

UNOS DATOS Y UN COMENTARIO.

Un sábio alemán, el doctor Bracelli, en un importante trabajo de estadística (*Die Staaten Europas*, Brunn. 1883), dá las siguientes cifras concernientes á la situacion religiosa de la Europa actual.

Hé aquí en cada Estado por cada cuantos católicos hay un Sacerdote, segun el libro del Dr. Bracelli:

En Italia por cada	277 católicos.
En España por cada	419 id.
En Portugal por cada	455 id.
En Francia por cada	822 id.
En Alemania por cada	866 id.
En Inglaterra por cada	1.076 id.
En Bélgica por cada	1.100 id.
En Austria por cada	1.216 id.
En Rusia por cada	1.416 id.

Estas cifras solo se refieren á los sacerdotes seculares.

Segun el libro del Dr. Bracelli, en cada uno de los siguientes Estados existen por un religioso los católicos que se expresa á continuación:

En Bélgica hay un religioso por cada	1.507 católicos.
En Francia, por cada	1.568 id.
En Suiza, por cada	2.650 id.
En Austria, por cada	9.517 id.
En España, por cada	20.950 id.

Además:

En Bélgica hay una religiosa por cada	291 católicos.
En Francia, por cada	324 id.
En Suiza, por cada	544 id.
En Austria, por cada	1.225 id.
En España, por cada	1.212 id.

El Dr. Bracelli, prosiguiendo su trabajo, nos dá la siguiente nomenclatura de los decretos anti-religiosos que la francmasonería he hecho promulgar, durante los cincuenta últimos años, en los diferentes Estados de Europa:

Italia.—Decreto del 7 de Julio de 1866. Supresion de los conventos y monasterios. Incautacion por el Estado de sus bienes.

Portugal.—Supresion de los conventos de religiosos en 1834.

España.—Supresion por el Gobierno de los Conventos de religiosos, excepcion hecha de los que se consagran á las misiones en Africa y Oceanía, á la educacion y al cuidado de los enfermos.

Suecia y Noruega.—La ley que prohibe la creacion de Conventos y Monasterios.

Suiza.—La Constitucion que prohibe la

existencia de los jesuitas y de otras órdenes y la creacion de nuevos Conventos ó la restauracion de los antiguos.

Alemania.—La ley de 4 de Julio de 1872 que expulsa á los Jesuitas del territorio del imperio.

Prusia.—La ley del 31 de Mayo de 1875 que suprime las Ordenes religiosas, sin exceptuar las que se consagran al cuidado de los enfermos.

Hesse.—La ley de 23 de Abril de 1875, que prohibe el establecimiento de nuevas Ordenes religiosas en el Gran Ducado y á las existentes que reciban novicios, con excepcion de las Congregaciones que se dedican á la enseñanza y al cuidado de los enfermos.

Sajonia.—Existen dos Conventos de Cistercienses; pero toda fundacion de nuevos Conventos está prohibida para siempre, segun rezan las leyes vigentes.

Wurtemberg y Baden.—Se necesita autorizacion especial del Gobierno para crear una casa de Orden monástica, y esta autorizacion se consigue muy difícilmente.

Francia.—El decreto de 19 de Marzo de 1880 disolviendo la Compañía de Jesús, y el otro decreto de la misma fecha dado contra las Ordenes religiosas, que la República considera no autorizadas legalmente.

Como se vé, la situacion de las Ordenes religiosas no puede ser más afflictiva en Europa, perseguidas y expulsadas en casi todas las naciones en que tantos y tantos servicios prestaron durante largos siglos á todas las clases sociales, y singularmente al pueblo. Por supuesto, las naciones que así pagan los servicios que les prestaron las Ordenes religiosas, sufren bien merecidamente las consecuencias de su conducta. En su seno se levantan nuevas hordas de bárbaros, más temibles todavía que las que invadieron el Imperio Romano, y más difíciles de civilizar. En Francia, estos nuevos bárbaros llevaron á cabo los incendios de la *Commune*; en España, los incendios de Alcoy, de Montilla, etc.

¿Se convencerá al fin Europa de que por los caminos que lleva solo se va al restablecimiento del más brutal paganismo?

El cajero de la tesorería de Guipúzcoa.

Hace algun tiempo se dió por la prensa la noticia de que el cajero de la tesorería de Hacienda

de Guipúzcoa, Sr. Ozores, habia desaparecido llevándose veintitantos mil duros.

Ultimamente, al llegar el viernes á la Coruña el vapor francés *Orenoque*, procedente de Burdeos, se esparció el rumor de que á bordo de aquel vapor iba el cajero Sr. Ozores. Por esta causa en el acto de fondear el buque se presentaron en él inspectores y vigilantes de orden público, los cuales inspeccionaron detenidamente á los 430 viajeros que conducía de tránsito y reconocieron todo el vapor.

Un pasajero dormido, ó aparentando dormir, en un camarote, cuyas señas coincidían con las del cajero de San Sebastian, declaró llamarse D. Venancio Artola, y ser dependiente de una administracion de loterías de Tolosa. No llevaba equipaje, ni documentos que acreditaran su personalidad, y solo se le encontraron 6.000 reales en billetes del Banco de España.

La policia pidió permiso al capitán del vapor para llevar á tierra á aquel pasajero; pero el capitán se opuso. El gobernador se dirigió al vicecónsul francés para que autorizase la detencion del Artola, y esta autoridad se negó tambien, si no se le manifestaba de una manera clara y terminante que aquel sugeto era el mismo cajero de San Sebastian.

Así, el vapor *Orenoque* siguió su viaje á Lisboa y Buenos-Aires, en tanto que el gobernador telegrafaba á San Sebastian, Tolosa, Lisboa y Madrid.

Correspondencia.

Madrid 10 de Diciembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Los telégramas de anoche haciéndose cargo de rumores que no sé donde han circulado, asegurando que el príncipe imperial de Alemania trataba de visitar á Su Santidad, dicen que el príncipe irá á Roma, pero con el fin de tener una entrevista con Humberto.—Con este anuncio ha subido el precio de la política internacional, y se cree que nadie puede ya llamarse á engaño, pues á ojos vistas se trata de algo grave y trascendental para el porvenir de Francia.

No sé si dije (aunque creo que nó porque no me gusta fijarme en menudencias) que al despedirse el príncipe y D. Alfonso se abrazaron estrechamente y se besaron en ambas las dos mejillas.

Es el caso que las atenciones tributadas por el heredero del trono de Prusia al poseedor del trono de España, las muestras de afecto, deferencias, elogios etc. etc., no se explican fácilmente sin acudir á la idea de un plan preconcebido en que España ha de jugar un no despreciable papel.

El viaje á la corte de Humberto tampoco se explicaría de otra suerte. Y hé aquí aliadas á España y á Italia para hacer, segun se comenta, el caldo gordo á Alemania.

Esta nacion venció á Francia, la quitó dos provincias, la exigió y cobró veinte mil millones; y apesar de estos desastres y del mayor desastre aun que lleva su anárquico gobierno, Francia no ha quedado tan hundida que no pueda inspirar alguna començon al ambicioso cauciller del potente imperio alemán.

Una nueva guerra, á la que no faltará pretexto, seria eficaz para inutilizar del todo á Francia; y evidentemente si, llegado ese caso, España é Italia, amigas neutrales de Alemania, envían á sus respectivas fronteras con Francia algun ejército que las vigile y que distraiga, por precaucion, otros ejércitos franceses; si esto pasa, el éxito de la empresa no puede ser discutible.

No creo que con esto doy á conocer secretos de estado ni cosa que lo valga; mi intencion se reduce á decir lo que se dice, lo que ya nadie pone en duda juzgando con arreglo á los principios del sentido comun, mas bien que conforme á datos fidedignos, que nadie conoce.

Hay algunos tambien que, admirando el talento militar del príncipe Federico Guillermo, no pueden considerar como un viaje de puro recreo el que ahora está llevando á cabo por las provincias andaluzas. El que visite á Sevilla y á Córdoba y á Granada y á Málaga y otra vez á Valencia y se embarque en Barcelona por gusto nada más y en el rigor de Diciembre, les ha llamado excesivamente la atencion.—¡Quién sabe—dicen—los ulteriores planes de Alemania!

Dejando ya al príncipe Guillermo y á Alemania, cuyos planes aclarará el tiempo, y tomando las cosas de la política madrileña (que me parece más propio el calificativo de *madrileña* que el de *española*), diré que no ha habido conferencia entre Sagasta y D. José ni por lo tanto conciliacion ó desconciliacion.—No debió informarme del todo mal la persona que ayer me habló de lo que D. José pensaba en este punto, cuando hoy los periódicos dicen que la tal conferencia se verificará despues que el Consejo de ministros haya aprobado unánimemente el mensaje de la corona.

Esta unanimidad es dudosa aun hoy en que parece se habrá llevado al Consejo el mensaje corregido y aumentado segun pedían algunos ministros fusionistas.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

El viaje de D. Alfonso á Roma.

Acerca de este proyectado viaje escribe el *Moniteur* de aquella capital:

«Los periódicos anuncian que el Rey de España va á venir á Roma á visitar al Rey Humberto. Hasta ahora no hemos dado crédito á la noticia, porque la presencia de un soberano católico en Roma ofrecería graves dificultades y suscitaria cuestiones de un orden muy delicado.

—Y tambien á la criada la ha querido asesinar, dijo Bumble pálido de espanto.

—Y á la dueña tambien, añadió Claypole.

—Y al amo ¿no es así? preguntó Bumble.

—Nó, porque habia salido, pero si nó, lo mata, dijo Noé; decía que queria matarlo.

—Ah! con que ha dicho eso, replicó el del chaleco blanco.

—Si, señor, y mi dueña me envía á preguntar si podría ir el Sr. Bumble para castigar á Oliverio, porque el amo no está en casa, dijo Claypole.

—Ciertamente, dijo el del chaleco blanco sonriendo bondadosamente y pasando su mano por la cabeza de Noé que le llevaba tres pulgadas de estatura. Y añadió: tu eres un buen muchacho; toma un penny por tu trabajo. Bumble, tomad vuestro baston y marchad á casa de Sowerberry. Decidle que no le perdone; que nada bueno podrá hacerse de él, si nó se le castiga á tiempo.

—Perded cuidado, repuso el bedel; y poniéndose el sombrero y cojiendo su baston, tomó Bumble con Claypole el camino de la casa del contratista.

(12) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

VII.

Oliverio persiste en su rebelion.

Corrió Noé Claypole cuanto pudo y no se detuvo para tomar aliento hasta que llegó á la puerta del depósito de mendicidad. Esperó allí como un minuto para volver á emprender con más fuerza sus gritos y sollozos y dar á su fisonomía la expresion del dolor y del terror; llamó entón-

ces fuertemente en la puerta, y presentó al anciano acogido que vino á abrirle una cara tan descompuesta, que este á pesar de su costumbre de ver rostros desgraciados, retrocedió asustado.

—Qué puede haber ocurrido á este muchacho? se preguntó el pobre.

—Señor Bumble! señor Bumble! gritaba Noé fingiendo espanto y con tanta fuerza que no solo se hizo oír de Bumble que era algun tanto tardo de oido, sino que lo alarmó hasta el punto de salir al patio de entrada sin su tricenio, circunstancia muy notable y verdaderamente curiosa en cuanto demuestra que bajo el imperio de una emociion fuerte y repentina, hasta un bedel puede perder momentáneamente la cabeza y olvidar su dignidad personal. Oh! señor Bumble, dijo Noé; es Oliverio, Oliverio que...

—Cómo? cómo? interrumpió Bumble con una expresion de gozo en su mirada triste. Es que se ha escapado?

—Nó, señor; nó; nó se ha escapado, pero se ha vuelto muy malo, respondió Noé. Ha querido asesinarme, señor; ha intentado matar á Carlota y á la señora. Oh! que dolor sufro! Oh, señor, qué dolor!

Y Noé se retorcia en todos sentidos como una anguila para hacer creer á Bumble que en el ataque violento de Oliverio Twist habia sufrido alguna grave lesion interna que le causaba dolores atroces.

Cuando Noé vió el efecto que producian sus palabras en el señor Bumble, quiso conmovérle más aun lamentándose de sus heridas; y cuando vió atravesar el patio al señor del chaleco blanco gimió del modo más trájico, porque creyó de la mayor importancia llamar la atencion y escitar la indignacion de aquel personaje.

Pronto se despertó en efecto la atencion de éste; porque no habia andado tres pasos cuando se volvió bruscamente y preguntó por qué se quejaba tanto aquel tunante y por qué Bumble no le administraba algunos palos para que articulas mejor sus quejas.

—Es un pobre muchacho de la escuela de caridad, dijo Bumble; á quien por poco ha asesinado Oliverio Twist. De buena se ha escapado.

—Pardiez! ya lo habia previsto yo, dijo el del chaleco blanco deteniéndose de repente; desde el principio tuve el presentimiento de que aquel salvaje habia de acabar en la horca.

Se nos afirma que el Ministerio italiano se ha ocupado y se ocupa de esta eventualidad, y se añade que median negociaciones entre los dos Gabinetes para el buen éxito de esta combinación.

No dudamos de que ciertas potencias traten de crear un precedente y quieran resolver por este hecho un problema que les dá cuidado. Parecemos, sin embargo, que esto no es sino un globo-correo destinado á sondear la opinion, acostumbándola poco á poco á esta eventualidad.

Desde el momento en que el Emperador de Austria se niega á venir á Roma por razones ya sabidas, sería injuriar á cualquier soberano católico, y sobre todo, al de un país que mantiene las tradiciones religiosas en toda su integridad, el atribuirle seriamente la idea de tal visita.

Si por una parte comprendemos que la visita á Roma podía ser considerada como el coronamiento del viaje del príncipe imperial á Madrid, sabemos también por otra que no sería digno de un soberano hacer el papel que se atribuye á D. Alfonso, y esto es lo que nos tranquiliza acerca de la famosa visita.

Sin entrar en otra clase de consideraciones, dirémos que á nuestro entender al *Moniteur* se tranquiliza muy fácilmente.

Prisiones en Barcelona.

En varios círculos, dice el *Diario*, fué objeto del viénes de comentarios la noticia de haber sido detenidas por disposición de la autoridad en Barcelona, en Hostafranchs y en otros pueblos vecinos, algunas personas ailiadas al partido republicano-progresista, entre los cuales se citaba á don Narciso Buxó, alcalde que fué de Barcelona durante el período republicano, y á los señores Barcon, Domenech y Pagés, así como un jefe de carabineros.

La *Publicidad* añade que la policía pasó á diferentes casas habitadas por personas que figuran en el partido avanzado republicano las cuales no fueron habidas.

Segun *El Diluvio*, parece que en el juzgado del distrito de San Pedro se instruyen diligencias en averiguacion del supuesto complot que se dice descubierto en Barcelona, añadiéndose que no bajara de veinte el número de los presos, entre paisanos y militares. Posteriormente vió marchar el colega con direccion al castillo de Monjuich un sargento y un individuo del cuerpo de carabineros que iban custodiados por dos soldados.

Dice el *Correo Catalán* que la misma noche de las prisiones se dieron vivas á la república en alguna calle de la capital, y en Sans, segun *La Libertad*, se hicieron muchas prisiones.

Los federales no pactistas.

Hé aquí, segun un periódico de Madrid los puntos más importantes que se trataron en la reunion celebrada por los federales no pactistas.

Despues de un breve discurso del señor Rispa Perpiñá, que actuaba como presidente, el señor Martínez Morales leyó una proposicion que contenia las siguientes conclusiones:

«Se elegirán cinco personas con el encargo de manifestar al partido republicano federal el acuerdo de la reunion, y llamar á los representantes de provincias con objeto de reunirse en Asamblea para nombrar Directorio.

—La situacion no habia mejorado.

Sowerberry no habia vuelto á su casa y Oliverio continuaba dando vigorosos puntapiés á la puerta de la bodega. La señora Sowerberry y Carlota hicieron tan extraña pintura de la ferocidad del niño al Sr. Bumble, que este creyó prudente parlamentar antes de abrir la puerta. Principió por darle un vigoroso puntapié á manera de exordio; y aplicando luego su boca á la cerradura dijo con voz fuerte é imponente:

—Oliverio!

—Vaya, abrid la puerta, respondió el niño.

—¿Conoces la voz que te habla, Oliverio? dijo Bumble.

—Sí, respondió él.

—Y no temblais á mi voz, caballero? preguntó Bumble.

—No, dijo valerosamente Oliverio.

Esta respuesta tan distinta de la que esperaba y á las que estaba acostumbrado, hizo vacilar á Bumble.

Se separó del agujero de la llave, y consideró uno tras otro á los tres testigos de esta escena sin hablar palabra.

—¿Lo veis, Sr. Bumble? es preciso que se

La Asamblea se reunirá en Madrid el 30 de enero de 1884.

Bases generales de principios;—Autonomía personal, municipal, y provincial ó regional.

La nacion soberana, reunida en Cortes elegidas por voto universal, organizará la república, sin menoscabo de las autonomías preinsertas.

Perfecta separacion de los poderes legislativo, judicial y ejecutivo. Responsabilidad de estos dos últimos.

El Estado no tendrá Iglesia oficial.

Respeto profundo á todas las confesiones y creencias religiosas.

Jurado para toda clase de delitos. Justicia gratuita.

Instruccion primaria gratuita obligatoria y laica. Libertad profesional.

Servicio militar obligatorio.

Procedimientos.—Unificacion del partido federal.

Coalicion republicana para realizar los fines comunes á todos los partidos democráticos.

Exterior.

Insurreccion del Sudan.

Ha marchado á toda prisa á las aguas de Suakin, en la costa del Mar Rojo, una cañonera inglesa, en vista de la presencia de los insurrectos del Sudán en las inmediaciones de aquella plaza.

Aumenta la insurreccion del Sudán.

Numerosas partidas de rebeldes montañeses destruyeron el 5 del corriente á cinco compañías de tropas egipcias que intentaron un reconocimiento cerca de Suakin.

Las autoridades inglesas están alarmadas en vista del incremento que toma la rebelion.

Los indigenas, alentados por las victorias del falso profeta, acuden á engrosar sus filas.

Los católicos de Chile.

La lucha religiosa continúa en Chile, y los católicos se unen y se aprestan para las próximas batallas electorales. En la Serena se ha formado un comité electoral, con el título de «Junta provisional de los electores católicos democratas.»

Hé aquí como termina el manifiesto publicado por esta Junta:

«Nos dirigimos con estas líneas á todos los ciudadanos independientes, que, dispuestos á combatir el abuso y defender las libertades y derechos del pueblo, hastiado de banderías personales, trabajen con nosotros con fé y abnegacion para ejercer el derecho electoral con el firme propósito de hacer efectivo el gobierno del pueblo y para el pueblo.

Hé aquí nuestros propósitos y nuestra divisa: «Dios y Patria.»

Como esta, se han organizado y se están organizando otras muchas juntas en la República chilena.

Entrevista.

Berlin 9. —Témese por probable una nueva entrevista de los emperadores de Rusia, Austria y Alemania para tratar de una accion general.

Lo del Tonkin.

En breve llegarán tres buques de combate italianos á los mares de la China.

Casi todas las naciones marítimas que tienen intereses en el Celeste Imperio refuerzan sus estaciones navales ante la eventualidad de un conflicto entre Francia y China.

El ministro de Marina de Francia ha recibido un telegrama oficial anunciando que el transporte *Coreze*, que conduce artillería á Tonkin, llegó el 29 de noviembre á la bahía de Along.

El gobierno francés ha recibido un despacho del almirante Courbet manifestando que están terminados los preparativos de las operaciones para la toma de Bachnin y Sontay.

Por su parte, el gobierno chino prosigue sus preparativos de guerra.

Alemania.

Anuncia el *Moniteur Oficial del Imperio Alemán* que Mons. Blum, Obispo de Limburgo, que habia sido destituido, ha sido reinstalado por una ordenanza imperial fechada el 3 de diciembre, y que el Estado volverá á sufragar los gastos de la diócesis.

Es la primera reparacion hecha al episcopado prusiano, víctima del llamado *Alto Tribunal eclesiástico*. Los Sres. Obispos de Colonia, Posen y Münster, continúan, no obstante, en el destierro.

Un duelo en Roma.

En el palacio de la Cámara italiana de Diputados ocurrió el jueves un escándalo que ha concluido en duelo. Uno de los jefes del nuevo partido de la izquierda, el Sr. Nicotera, ex-ministro del Interior, encontró en los pasillos del brazo del Sr. Depretis, presidente del Consejo, al secretario del ministerio del interior, Sr. Levito, y le escupió al rostro. El motivo de tan grave ofensa fué que el secretario del Interior concedió una distincion honorífica al autor de un folleto en que se ataca ensañadamente al Sr. Nicotera.

Concertóse en el acto un duelo para el día siguiente. El arma elegida fué el sable.

Los padrinos del Sr. Nicotera han sido el duque de San Donato y el Sr. Damiani; los del Sr. Levito, los Sres. Giudici y Bolta. Consumado el lance, los dos adversarios han quedado heridos. El Sr. Nicotera dió primero una cuchillada en el brazo derecho á su contrario, pero luego recibió tres si bien más ligeras.

En honor de Arrieta

ILUSTRE COMPOSITOR NAVARRO.

En Madrid, donde por lo mucho que se frecuentan los teatros no pueden las obras durar en el cartel tanto como en París, es costumbre establecida dar á los autores un beneficio pasada la vigésima representación. Era, por tanto, natural que tuvieran el suyo Arrieta y Estremera por el éxito alcanzado con el *San Franco de Sena*: ambos le habian ganado bien; el maestro con su brillante partitura, el libretista con la hermosa refundicion del original de Moreto. Pero la impor-

—Mirad, dijo Bumble á la señora que permanecía con los ojos fijos en el suelo; lo único que, á mi juicio puede hacerse ahora es dejarle en la bodega uno ó dos dias hasta que el hambre le debilite, dejarlo luego en libertad y no darle más que una alimentacion muy ligera durante su aprendizaje; sale de mala familia, señora Sowerberry, de gentes muy irritables; la nodriza y el médico me han dicho que su madre habia llegado al depósito despues de pasar dificultades y fatigas que hubieran acabado mucho antes á una mujer de salud robusta.

A esta parte de su discurso llegaba Bumble, cuando Oliverio que oia lo bastante para comprender que se hablaba de su madre, volvió á pegar tan fuertes puntapiés á la puerta que no dejaban oír. En esto llegó á casa Sowerberry; le explicaron el atentado de Oliverio con toda la exageracion que las mujeres creyeron necesaria para hacer que se encolerizase; este abrió de repente la puerta de la bodega y sacó al aprendiz rebelde agarrándolo por el cuello.

Los vestidos de Oliverio habian salido desgarrados de la lucha; tenia la cara arañada y los cabellos en desorden le caian sobre la frente. Su

tancia de la representacion de la noche del 5 consistió en ser la ocasion escogida para tributar á Arrieta el testimonio solemne de respeto que merece su larga y gloriosa carrera.

Su perseverancia, su talento, su celo por la enseñanza, su entusiasmo por el arte, que ha enriquecido con obras como el *San Franco* y discipulos como Chapí, todos sus méritos y sus desvelos, cuantas cualidades exige y amargas lleva consigo la vida de un artista, todo quedó el día 5 recompensado con la manifestacion justa y sincera de que fué objeto el autor de *Marina*.

Fué una demostracion análoga á las hechas en honor de Ayala cuando *El tanto por ciento*, y de García Gutierrez cuando *Venganza Catalana*.

Se cantó *San Franco* de una manera notable, siendo muy apiaudidos todos los artistas que toman parte en la obra. Berges; que experimentó ese mismo día una dolorosa desgracia de familia, fué recibido con un nutrido aplauso.

Al terminar el acto segundo, Arrieta fué llamado á escena, y entonces, entre las aclamaciones del público, le fueron entregados los obsequios dispuestos por sus admiradores y amigos.

Estremera le entregó una lindísima corona de oro y laurel, en cuyas cintas rojas se leía: *Al ilustre maestro Arrieta, en nombre de Moreto.—José Estremera.*

Este, á su vez, recibió de manos del maestro Caballero otra hermosa corona, que le han dedicado sus compañeros de *Sociedad*.

Un grupo de escritores y artistas, formado principalmente por el elemento joven, presentó luego á Arrieta la hermosa corona de oro, con la inscripcion siguiente: *A Emilio Arrieta, por suscripción nacional.*

Acompañando á la corona iba un álbum de cuero de Rusia, con las firmas de los que la han costeadado.

Los profesores del Conservatorio le dieron una preciosa tira de oro enlazada con una pluma de oro y brillantes.

Ambas son joyas valiosas y del gusto artístico mas exquisito.

Despues la *Sociedad de autores* le ofreció una magnífica tabla de ébano con una inscripcion primorosamente grabada en una plancha de plata puesta á modo de pergamino sujeto con clavos de oro cuya tetra, muy bien teida por Miguel Ramos Carrion, dice así: *La Sociedad lirico-dramática de autores españoles en la coronacion de su ilustre presidente.*

La nacion á quien sirves tú de gala y de quien eres ornamento y gloria, hoy te envía esa noble ejecutoria para igualarte con el gran Ayala.

Cine tu sien, acepta el testimonio, y nunca olvides que en el alto cielo te reserva Adelardo su Consuelo para darla á *San Franco* en matrimonio.

Estos cuartetos, calurosamente aplaudidos, son de Márcos Zapata.

Entre otros obsequios que merecen citarse, figuran una lira formada de flores y una bonita lámina hecha á la aguada por Daniel Perea, que encierra las firmas de los socios del *Círculo de bellas artes*.

Entre varios telegramas, se recibió el siguiente de París: *Uno patriótico entusiasta aplauso al pueblo que corona primer músico español.—Tomás Breton.*

Al terminar la representacion, Arrieta fué de nuevo llamado muchas veces á escena, donde recibió una ovacion entusiasta.

A la una la orquesta y los coros del teatro, dirigidos por Chapí, Caballero y Llanos, dieron al insigne maestro una serenata de piezas escogidas, casi todas entre las de sus discipulos.

A la misma hora Arrieta recibia las felicitaciones de sus amigos, á quienes obsequió espléndidamente con ricos manjares, vinos exquisitos, entre los cuales sobresalia un Burdeos de primer orden, y tabacos magníficos. Aquella reunion

cólera no se habia apagado aun, y al salir de su prision, léjos de aparecer intimidado, lanzó á Noé una mirada amenazadora.

—Bonito chico estais! dijo Sowerberry pegando un bofetón á Oliverio.

—Ha insultado á mi madre! dijo éste. Y qué! aunque así fuese... miserable! dijo la Sowerberry; aun no ha dicho bastante, algo más que eso merecía.

—Mentís! dijo Oliverio con cólera.

La señora Sowerberry se puso á llorar á gritos. Aquel torrente de lágrimas no dejaba á su marido ninguna alternativa. Si hubiese vacilado un instante en castigar á Oliverio mas severamente, era claro como el dia que hubiera sido un bruto, un marido desnaturalizado, un ser despreciable que solo tenia de hombre el rostro, sin contar otros mil epítetos que harian muy largo este capítulo.

Hay que reconocer que en cuanto de él dependia, se hallaba bien dispuesto en favor del niño, ya porque en ello estaba interesado, ya porque su mujer le aborrecia; pero su autoridad era muy limitada.

(Continuará.)

compuesta de hombres notables en letras y artes, correspondió á su cariñosa invitación con las más sinceras muestras de amistad; hubo frases felices y dichos ingeniosos dedicados todos á recordar triunfos y glorias del maestro. Por la sinceridad y el entusiasmo que reinó, puede calcular Arrieta el respetuoso cariño que le profesan cuantos en Madrid respiran la atmósfera del arte, turbada á veces por pequeñas miserias, pero limpia y serena cuando se trata de honrar á un hombre de verdadero mérito. Allí estaban Cañete, Zabaiza, Luceno, Avilés, Mejía, Zapata, Hidalgo, Estremera, Zamacois, Serrano, Ramos, Pizarro, Marqués, Herrainz, Vital Aza, Granda, Nogués, Chapí, Mata, Zozaya, Fiscowich, Fernandez Grajal, Caballero, Llanos, Martín y otros muchos. Todos ellos, haciéndose intérpretes de los sentimientos del público, cuyos aplausos acababan de oír, felicitaron calurosamente á su ilustre amigo.

Por mi parte no quiero hacer comentarios inútiles. Hoy que parecen agotados para hombres y causas insignificantes los más pomposos adjetivos, creo que, tratándose de referir sucesos como el de la noche del 5, en loor de hombres como Arrieta, basta con referir los hechos y recordar la causa que los motiva. Por sus facultades de artista y sus condiciones de hombre, ha conseguido lo que obtienen muy pocos: se le ha hecho justicia en vida.

¡Bien haya quien tal merece y tal logra!
(De *El Correo*.)

J. O. PICON.

Gacetillas.

Parece está ya concertado y se realizará á principios de año el enlace matrimonial de un joven abogado de esta ciudad con una simpática y agraciada señorita, también de Pamplona.

El domingo próximo se celebrará en la parroquia de San Nicolás la función que anualmente dedica el ilustre colegio de Abogados de esta Capital á su Excelsa Patrona la Inmaculada Concepción.

Ocupará la cátedra sagrada el elocuente orador sagrado D. Miguel Visié.

El presbítero D. Teodoro Zaragüeta, agraciado últimamente, como dijimos pocos días há, con la canongía vacante en esta Santa Iglesia Catedral, es primo de nuestro particular amigo D. Diego, ilustrado farmacéutico de Villava.

Damos al agraciado y á nuestro amigo la enhorabuena.

Aquel, según dice un colega local, nació en la villa de Hernani; (Guipúzcoa) cursó la mayor parte de su carrera en el Seminario Conciliar de esta ciudad, y era en la actualidad Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Segorbe.

El sábado se verificó la inauguración del Círculo de Contribuyentes, sociedad constituida recientemente en esta Capital. Del local que ocupa, y que reúne muy buenas condiciones, se abrirá en breve un paso al Teatro principal.

Solemnes fueron los cultos que la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebró el sábado en la iglesia de San Agustín, en honor de la Concepción Inmaculada.

Por la mañana hubo comunión general con asistencia de un crecido número de asociados; por la noche el Sr. Visié, colaborador de la Asociación pronunció un notable discurso inaugurando la predicación que durante el año dirigirán como de costumbre en beneficio de la religiosidad de este vecindario los celosos é ilustrados sacerdotes que se hallan al frente de tan benemérita sociedad.

Leemos en «El Eco de Navarra.»

«Se asegura que el marqués de la Habana, que regresará á Madrid esta semana, no volverá á encargarse del mando del ejército del Norte.»

Agradecemos á nuestro estimado amigo particular D. Manuel Gimeno, médico del Valle de Elorz, la atención que ha tenido de remitirnos un ejemplar de la memoria que presentó en el acto de recibir el grado de doctor, sobre la llamada parotiditis epidémica.

Por falta material de espacio no pudimos insertar ayer el artículo á que nos referíamos en una gacetilla y en el que se dá cuenta de la ovación que recibió nuestro ilustre paisano D. Emilio Arrieta, director del Conservatorio nacional de música, en la noche del 5 del actual.

En otro lugar de este número verán los lectores ese artículo.

Con fecha 7 del actual escribe el Sr. D. Serafin Olave al Sr. Director de nuestro colega local *El Eco*:

«Mi estimado amigo; como apéndice á la primera gacetilla que publicó ayer el apreciable periódico de su digna dirección, debo decirle que, en concepto de presidente de la Junta Protectora del ferrocarril de Aldudes en la provincia de Logroño, hace ya días que he abordado con el señor ingeniero de Logroño, el asunto relativo á los estudios en todo el trayecto que corresponde á la Rioja castellana, ó sea hasta la provincia de Soria; contando con la seguridad de que los pueblos de la ribera del cidacos han de secundarme.

Con este motivo he escrito al Sr. D. Lorenzo Aguirre, Presidente de la Junta gestora de la provincia de Soria, á fin de que se convinen y aunen los esfuerzos de todos.»

La Biblioteca que con el título *La verdadera ciencia se ha creado* en Barcelona para publicar á precios económicos obras raras y de verdadero mérito, despues de haber dado á luz una veintena de ellas tan importantes como la *Descripción de Guipúzcoa*, libro inédito del insigne Padre Manuel de Larramendi, acaba de dar á luz el tomo primero de *El pintor cristiano y erudito ó Tratado de los errores que suelen cometerse frecuentemente en pintar y esculpir las imágenes sagradas*, peregrino alarde de erudición y discreción del Padre fray Juan Isteria de Ayala, que falleció en 1730.

En Granada y en Barcelona los estudiantes intentan anticipar las vacaciones promoviendo pequeños tumultos.

En la primera de dichas capitales forman grupos de escolares, resistiéndose á ser disueltos por los agentes de la autoridad. En Barcelona hicieron manifestaciones de desagrado enfrente de la redacción de un periódico, cuyo diario había censurado la conducta de los estudiantes.

Se ha dado parte al Juzgado correspondiente de un escándalo que promovieron 2 mujeres en las inmediaciones del cuartel de Caballería.

Cultos religiosos.

Miércoles: La aparición de Ntra. Sra. de Guadalupe de Méjico y San Donato y compañeros mártires.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS; se expone S. D. M. á las tres y media, y despues del solemne novenario de la Purísima se hará la reserva.

El novenario rezado despues de Misa de nueve.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'52 pesetas	19'81 rs.
Cebada	2'22 »	15'49 »
Habas duras	3'25 »	18'29 »
Maíz	2'47 »	15'90 »

Trigo vendido 68 dobles decálitros equivalentes á 48 robos 5 almudes.

Anuncios preferentes.

LA VASCO-NAVARRA SOCIEDAD DE QUINTAS.

Redimirá del servicio militar á los mozos que entreguen 3.000 reales antes del día 25 del corriente mes.

Pamplona 1.º de Diciembre de 1883.—El Director, *Antonio Ercilla*.
Calle de Estafeta, número 64.

El Cirujano Dentista,

D. Mariano Rubio, sigue ofreciendo al público sus servicios en la Plaza de la Constitución 28.—2.º

Los domingos de 10 á 12 de la mañana son gratis las operaciones.

Subasta.

Por disposición de sus dueños se saca en venta y extrajudicial subasta en dos lotes, el primero de una casa sita en Pamplona Plaza de la Constitución, núm. 47, que produce una renta anual de 5.280 reales, bajo el tipo de 100.000 reales, y el segundo del caserío llamado Aquiturrain, con todas sus pertenencias de corrales y tierras adjuntas sito en jurisdicción de Uterga, que produce 65 robos de trigo al año sin contar la parte reservada para monte, bajo el tipo de 10.000 pesetas; teniendo lugar el acto el día 11 de Diciembre próximo á las doce en la Notaría de D. Juan Irurozqui calle Nueva, núm. 44, donde están de manifiesto las condiciones de la subasta y títulos de la propiedad inscritos.

Sociedad de quintas

titulada

LA POSITIVA.

—O—

Esta nueva Sociedad establecida en la Calle de Navarrería núm. 29 y 31 se compromete á librar del servicio Militar activo por medio de sustitutos licenciados del Ejército ó de la clase de paisanos libres de quintas, ó bien redimiéndolos á metálico, á todos los mozos del próximo reemplazo de 1884 por la cantidad de **tres mil ochocientos reales vellón**; devolviendo á los que queden en situación de Reclutas ó Reserva mil reales y con las condiciones que espresa el Reglamento repartido por todos los pueblos de la provincia.

El plazo para hacer el depósito en el Crédito Navarro espirará el día 28 del actual.

Pamplona 10 de Diciembre de 1883.

Filomeno Cia.

SUBASTAS.

La Sociedad de cortadores de esta ciudad LA PROVEEDORA saca á pública Subasta extrajudicial al tipo de 45 reales vellón arroba navarra, todo el sebo que resulte de los vientres de las reses que en el próximo año de 1884, se sacrifiquen por cuenta de dicha Sociedad en el matadero público de esta ciudad. La Subasta tendrá lugar á las ONCE de la mañana del día 18 del corriente mes, en la Notaría de D. Salvador Echaide, calle de Zapatería, número 35, 2.º izquierda, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Se recibirán proposiciones en pliegos cerrados en el despacho del Administrador de dicha Sociedad D. José Videgain, en la calle de Zapatería, número 35, 3.º izquierda, hasta el día 18 del corriente mes de Diciembre, de todos aquellos que quisieran interesarse en la Subasta.

- 1.º De las pieles de vacunos.
- 2.º De las pieles de terneras.
- 3.º De las pieles de carneros.
- 4.º De las pieles de las ovejas.
- 5.º De las astas y pezuñas.
- 6.º De los huesos que resulten en el depósito de vientres.
- 7.º De los intestinos de todas las reses que en el próximo año de 1884 se sacrifiquen por cuenta de la Sociedad en el matadero público de esta ciudad.

La Sociedad se reserva el derecho de admitir ó rechazar las proposiciones que se le hicieren, sin que se entienda que se obligue por este anuncio á nada absoluta-mente.

Las proposiciones deberán contener los precios y condiciones por que cada uno de los solicitantes desean quedarse con los productos de cada uno de los grupos.

Pamplona 11 de Diciembre de 1883.

El Administrador, *José Videgain*.

Liquidacion

total de ropas hechas: núm. 1 Plaza del Castillo núm. 1.

Las grandes necesidades de este establecimiento, que cuenta 15 años en la población, han obligado á tomar otro local más capaz, y á cerrar éste en un breve plazo, ó sea despues de liquidar todas las existencias á precios baratísimos, como se verá en las nuevas etiquetas puestas junto á las antiguas.

La liquidacion que dió principio el 15 de Octubre, está terminando la venta de trajes completos y por tal se hacen grandes rebajas á las muchas prendas que han quedado sueltas.

BAZAR DE ROPAS HECHAS
1, Plaza del Castillo, 1.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural bicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del

hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y reanillas, albuminuria, diavetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre á 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la dirección, Serrano, 35. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.

Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarri.

Curacion infalible de

LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES del Dr. MARQUES

[PROBADLAS Y LAS BENDECIREIS!]

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales.

En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

Confitería

DE JULIAN POMARES

24 CHAPITELA 24

Ya llegó de París el gran surtido de cajas para Natividad y año nuevo: última novedad.

Variedad en caprichos de cristal, felpa, seda, madera y juguetes para niños.

Bombones.—Forestines, madrilenos, fondant, napolitanos y grosellas:

Chocolat à la crème.

Almendras.—Licor, crema, limon, naranja, y chocolates.

Turrone de todas clases.

24, CHAPITELA 24.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Úsase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

BÁSCULAS

decimales desde 100 hasta 500 kilos de fuerza.

BALANZAS

de mostrador de dos platillos.

Pedro L. Guibert, Mayor, 27.—Pamplona.

El telegrafo.

Madrid 11, 9,15 n.

Pamplona 12, 12,5 n.

4 por 100 amortizable. 70 95

4 por 100 perpétuo 57 60

Billetes hipotecarios de Cuba. 88 70

Banco de España. 257,00

El Consejo ha discutido acaloradamente el mensaje que ha sido aprobado por unanimidad.

Los fusionistas están dispuestos á aceptarle. El sufragio aparece universalizable.

Serrano está propuesto para presidir el Senado. *El Corresponsal*.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FISA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de CUARENTA Y OCHO MILLONES, no nominales, sino EFECTIVOS, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el INCENDIO, RAYO y EXPLOSION mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFÍA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

Gran establecimiento

DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida.

Propietario, D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.

Jardinero Director, D. JUAN CAZENEUVE.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, especialidades de varias comarcas de España y del Extranjero.

Árboles para paseos, carreteras y repoblacion de montes en grandes cantidades.

Abetos, Cedros, Cipreses, Pinos, Thuyas y otras coníferas.

Magnolias, Castaños de Indias, Tulipaneros, etc.

Camelias, Azaleas, Rhododendrons, Dracenas, Ficus y otras clases para adornos de salones y patios.

Arbustos y plantas de flores para jardines.

Magnífica coleccion de 500 variedades de rosales, los más superiores y nuevamente conocidos.

Eucaliptus propios para diferentes clases de terrenos y climas.

58 variedades de fresas.

Vides de castas superiores del pais, en grandes cantidades.

Vides americanas resistentes á la filoxera.

Precios económicos.

Trasporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Representante en Pamplona, D. Alberto Salinas,
San Anton, 23—3.